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El Domingo 15 de agosto se celebra el Día 
del Niño en nuestro país.

Al igual que en fechas comerciales 
anteriores el Centro Comercial e Industrial 
de San José apoya a sus empresas socias en 
el desarrollo de campañas promocionales 
que apuntan a mejorar las ventas en días 
comerc ia les .  En  este  Día  del  Niño 
obsequiamos cartelería gratuita  a los 
rubros relacionados a esta fecha comercial y 
material digital para mejorar la publicidad, 
tanto en los propios locales como en redes 
sociales, y así poder potenciar las compras 
locales durante esta fecha.

En este sen�do enviamos por mail, material 
y diseños diversos para que los comercios 
puedan compar�r en sus redes sociales, 
incen�vando la campaña “YO COMPRO ACÁ  
-Apoyando al comercio local crece San 
José”.

Por cualquier consulta pueden comunicarse 
al mail info@ccisanjose.com.uy.

15 DE AGOSTO - DÍA DEL NIÑO

http://info@ccisanjose.com.uy
http://info@ccisanjose.com.uy,
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DECRETO Nº 109/021 
USO SUSTENTABLE DE BOLSAS PLÁSTICAS

El Centro Comercial e Industrial de San José 
comparte comunicado que le llega desde el 
Ministerio de Ambiente en relación al uso 
sustentable de bolsas plás�cas. 

“En virtud de las obligaciones y plazos 
establecidos en el Decreto Nº 109/021, de 09de 
abril de 2021, modificatorio del Decreto N° 
3/019, de 07 de enero de 2019, reglamentario 
de la Ley Nº 19.655, de 17 de agosto de 2018, 
Uso Sustentable de Bolsas Plás�cas, se previene 
que a par�r del 20de agosto del corriente año 
queda prohibida la u�lización de bolsas 
camiseta de materiales dis�ntos a compostable 
o fabricadas a par�r de material reciclado, para 
contacto directo con alimentos de consumo 
humano o animal previstas en los ar�culos 3° lit. 
a y 4° del Decreto N° 3/019.

Asimismo con�núa vigente la excepción 
establecida en el art. 3º lit. c del Decreto Nº 
3/019, en relación al uso de bolsas rollo de 
polie�leno de espesor menor o igual a 15 
micras, que sean rectangulares, sin asas y con 
fondo sellado cuando son u�lizadas para 
contención primaria de frutas y verduras.

Se previene que el incumplimiento a lo 
establecido en las disposiciones anteriores, 
será considerado una infracción grave, (art. 20 
lit. e, Decreto Nº 3/019).

Por tanto, atendiendo lo anteriormente 
expuesto, alertamos que la constatación  por 
parte de esta Dirección Nacional de Calidad y 
Evaluación Ambiental de incumplimientos en 
relación al uso permi�do y autorizado de 
bolsas plás�cas podrá ser pasible de sanción 
económica, siendo el monto de multa de 50 
UR a 5.000 UR(art. 21 lit. b, Decreto Nº 3/019). 
En caso de tener, al 20de agosto de 2021, un 
remanente de bolsas camiseta de polie�leno 
con des�no al contacto directo con alimentos 
será responsabilidad de la empresa ges�onar 
dichas bolsas a través de alterna�vas de 
valorización.

Las inquietudes y consultas sobre el alcance 
de estas obligaciones, pueden comunicarlas a 
t r a v é s  d e l  c o r r e o  e l e c t r ó n i c o : 
bolsas@ambiente.gub.uy.”
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LINEAMIENTOS NOVENA RONDA DE 
NEGOCIACIÓN COLETCTIVA

El pasado 7 de julio el Poder Ejecu�vo presentó los 
lineamientos salariales para la próxima ronda de los 
Consejos de Salarios.
Los mismos se fundan en la situación excepcional 
provocada por la situación de emergencia sanitaria, 
así como la crisis económica generada. 
Debido al impacto de la pandemia el Poder 
Ejecu�vo considera que hay sectores que han sido 
más afectados que otros, por lo que se propone 
diferenciar los lineamientos separando a las 
empresas en 2 grupos: menos afectadas y más 
afectadas.

1) SECTORES MENOS AFECTADOS
Para estos sectores se propone que la Novena 
Ronda tenga las siguientes caracterís�cas:

Plazo
La Novena Ronda tendrá una extensión de dos años, 
desde el 1 de julio de 2021 hasta el 30 de junio de 
2023.

Criterio de ajuste
El porcentaje de ajuste se regirá de acuerdo al 
ind icador  de  inflac ión  esperada  más  un 
componente de recuperación salarial.

Pautas diferenciales
Se propone diferenciar según se trate de micro, 
pequeñas, mediana y grandes empresas.

A)  Micro Empresas:
Se define a las micro empresas como aquellas que 
�enen menos de 5 trabajadores y facturan hasta 2  
millones de Unidades Indexadas al año.
Se propone para este sector una recuperación del 
salario real de 1% durante la vigencia del 
convenio.

- Ajustes Propuestos:
Ajuste de Julio de 2021: 2,5% (0,7% corresponde a 
la recuperación salarial).
Ajuste de Enero de 2022: 3,2% (incluye -0,5% de 
recuperación salarial).
Ajuste de Julio de 2022: 2,8% (incluye 0,8% de 
recuperación salarial).
Ajuste de Enero de 2023: 3% (sin porcentaje de 
recuperación salarial).

2) Pequeñas, Medianas y Grandes Empresas:
Se propone para este sector una recuperación del 
salario real de 1,6% durante la vigencia del 
convenio.



- Ajustes Propuestos:
Ajuste de Julio de 2021: 2,5% (0,7% corresponde a la 
recuperación salarial).
Ajuste de Enero de 2022: 3,5% (incluye -0,2% de 
recuperación salarial).
Ajuste de Julio de 2022: 3,1% (incluye 1,1% de 
recuperación salarial).
Ajuste de Enero de 2023: 3% (sin porcentaje de 
recuperación salarial).

Correc�vo Final del Convenio
Al finalizar el convenio se dispondrá de un correc�vo 
final, recogiendo la eventual diferencia que se 
verifique entre la  inflación esperada y la 
efec�vamente ocurrida desde el 1º de julio de 2021 
hasta el 30 de junio de 2023.
Este correc�vo final dependerá de los co�zantes en 
BPS en junio de 2023 con respecto a junio de 2019:
- Sectores de Ac�vidad que registren más del 98% de 
co�zantes en BPS:Se aplicará el 100% del ajuste final 
a par�r del 1º de julio de 2023.
- Sectores de Ac�vidad que registren entre 96% y 
98% de co�zantes en BPS: Se aplicará el 80% del 
ajuste final a par�r del 1º de julio de 2023.
- Sectores de Ac�vidad que registren menos de 96% 
de co�zantes en BPS: Se aplicará el 60% del ajuste 
final a par�r del 1º de julio de 2023.

En todos los casos, el monto restante que no se 
otorgue con respecto al total del ajuste final, se 

registrará y se diferirá para la siguiente Ronda 
Salarial.

Es importante mencionar que estos lineamientos 
se tratan justamente de las PAUTAS establecidas 
por el Gobierno. El proceso de negociación 
salarial se llevará a cabo de la misma manera que 
rondas anteriores, lo que probablemente 
determine ajustes salariales por encima de estas 
pautas.

2) SECTORES MÁS AFECTADOS.
Son aquellos sectores que fueron exonerados del 
pago de los aportes patronales según el ar�culo 2 
de la Ley Nº 19.942 de 23/03/2021.
Para estos sectores la Novena Ronda tendrá las 
siguientes caracterís�cas:

Plazo del convenio
La Novena Ronda tendrá una extensión de un año, 
al igual que la Ronda anterior, será desde el 1 de 
julio de 2021 hasta el 30 de junio de 2022.

Pauta Salarial
Habrá una única pauta salarial para todas las 
empresas.

Ajustes salariales
Ajuste de Julio de 2021: Sin ajustes.
Ajuste de Enero de 2022: 3%.
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- ¿Cómo fueron los orígenes de la empresa?
- La empresa tuvo sus inicios con mi padre en la 
década de 1950, con la empresa “Demaría y Ábalo”, 
que era representante de las máquinas de coser 
Singer para todo el departamento de San José. Eso 
se mantuvo hasta mediados de la década del 60. A 
par�r de ese momento la firma “Demaría y Ábalo” 
no tuvo con�nuidad y siguió mi hermano con la 
empresa Carlos Demaría, con la sección de 
mercería. Y a principios de la década del 80 
empezamos con Miriam (mi esposa). Retomamos en 
principio con las máquinas de coser y después 
fuimos incorporando otros ar�culos para el hogar y 
se desarrolló la empresa que se man�ene vigente 
hasta hoy. Como Casa Demaría se trabaja desde el 1° 
de agosto de 1987, cuando nos instalamos en este 
local.

- ¿Cómo se va reinventando la empresa a lo largo 
del �empo?
- Hay situaciones que son complejas y cuesta la 

Walter Demaría: “uno tiene que estar continuamente preparándose, 
interpretar la economía y el estado de la clientela”

Leer las exigencias del mercado, actualizarse permanentemente y apoyarse siempre en la familia. Son 
algunas de las claves que por cuatro décadas han marcado la trayectoria de Casa Demaría, un clásico en 
ar�culos para el hogar en San José. En esta oportunidad nos tomamos unos minutos para conversar con 
Walter Demaría, �tular de la firma, repasando el ayer, el hoy y el mañana. 

adaptación, pero indudablemente uno �ene que 
estar con�nuamente preparándose, estudiar todo 
el �empo, interpretar la economía, el estado de la 
clientela. En cierto modo ver de qué manera se 
llega al cliente con la mejor propuesta.

- La aceptación del público es clave.
- Nosotros tenemos una clientela muy popular, 
muy numerosa a través de los años. Que en un 
inicio el principal recurso era el crédito directo al 

Por Diego Casco Dabosio

Walter Demaría
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cliente. Como ha evolucionado mucho el sistema 
financiero y se han desarrollado las empresas de 
préstamos y finanzas, incluso los bancos han 
incursionado hacia el consumidor final, hoy se 
ma�za la propuesta tanto con crédito directo como 
tarjetas o financieras. 

- Pero también es cierto que abrirse a nuevas 
propuesta conlleva un riesgo.
-  Por supuesto. Pero uno �ene que estar 
actualizado. Par�cularmente la evolución 
tecnológica ha hecho que se deba seguir 
incorporando nuevos ar�culos permanentemente, 
tanto en audio, como en televisión, como en 
informá�ca. No hay más remedio que estar siempre 
actualizado y con la úl�ma, porque es lo que 
fundamentalmente la gente joven busca.

- ¿Cuáles han sido los momentos más complicados 
para la ac�vidad de la empresa y cómo se ven en 
relación a la situación actual?
- Los hemos pasado si. El período más di�cil fue en el 
2002. Cuando se dio el cierre de los bancos, y se 
disparó el dólar. Nosotros nos proveemos mucho 
con mercadería importada. Hace muchos años 
había empresas que fabricaban ar�culos para el 
hogar acá en Uruguay, pero hoy desde hace mucho 
�empo la mercadería es toda importada y los 
compromisos están dolarizados. Ahí lo que ocurrió 
fue que la cartera de clientes estaba básicamente en 
pesos y se perdió una can�dad importante de 
recursos. Hubo problemas financieros que se 

debieron resolver con el mayor ingenio posible y 
muchas veces gracias al apoyo familiar. De allí 
sacamos el respaldo que necesitábamos para 
seguir trabajando. Es un momento di�cil el 
actual, pero no tanto como la crisis entre los años 
2002 y 2004. 
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- ¿Cómo fue la relación con los proveedores?
- Las empresas comerciales siempre tuvieron una 
excelente disposición. No tan buena fue de las 
financieras, pero los proveedores siempre tenían 
en cuenta a uno. Precisamente por la flexibilidad 
que da la ac�vidad comercial, uno encuentra los 
caminos para resolver ese �po de problemas. 
Cuando hay buena voluntad los problemas se 
resuelven.

- Lo familiar es algo que está muy arraigado en la 
firma.
- Trabajamos de forma coordinada y no haciendo lo 
mismo, porque Miriam trabajó en el local de calle 
Colón, con otro rubro. Con una mercadería de 
bazar y mueblería, con una propuesta diferente a la 
que tenemos en el comercio. El local de calle 
Asamblea enfoca más bien lo u�litario. Va a lo que 
se precisa todos los días en la casa. Entonces ella 
desarrolló la parte comercial apoyándose más bien 
en lo que es regalería y ar�culos de mejor 
presentación y no tanto u�litarios. 
La con�nuidad familiar la está realizando Silvia que 
está siguiendo en la parte de la colchonería Orange 
y de cierto modo de los cuatro hijos que tenemos 
ella es la que está más vinculada con el comercio, 
más allá de que los otros hijos también estuvieron 
en alguna oportunidad, como Karina y Eduardo. 
Ellos están ahora en sus ac�vidades personales. 

- Este local en calle Asamblea está ubicado en 
un lugar de importante valor histórico.
- Si. Aquí se realizó la primera asamblea 
cons�tuyente y legisla�va, cuando no había 
nacido aún el Estado Oriental. Fue en el año 
1828. Acá se nombraron las autoridades. La 
asamblea se reunía mucho en Florida, pero hubo 
razones de situación del momento, que hicieron 
que no se pudiera hacer ni en Florida ni en 
Montevideo. Entonces se reunió acá en San José 
y se realizó en la casa de Juan Durán. Cedió su 
casa y se hizo la asamblea acá en este solar. La 
misma se mantuvo poco �empo porque luego 
pasó a Canelones. 

- ¿Cómo ha sido la relación de la empresa con el 
Centro Comercial a lo largo de los años?
- Hemos par�cipado de las promociones que se 
han desarrollado cuando se hacen para 
determinada fecha o con determinada 
propuesta de premios sobre las ventas. En la 
etapa que mi hermano tenía la mercería el 
Centro Comercial  hacía la ac�vidad de 
administración contable y anteriormente para 
Demaría y Ábalo también la hacía. En la 
actualidad tenemos contacto permanente y 
comunicación tanto con otros comerciantes 
como con la propia dirigencia del CC cuando hay 
alguna problemá�ca se intercambian opiniones 
y el Centro Comercial siempre procura salir en 
defensa de esta ac�vidad.



10



11



12



13



FELICITAMOS A LOS SIGUIENTES SOCIOS DEL CENTRO 
COMERCIAL DE SAN JOSÉ POR SU ANIVERSARIO:
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